



O'Higgins: el Padre de la Patria y los lazos que tuvo con Concepción

Experto marcó los momentos más relevantes de Bernardo O'Higgins en la zona penquista como campo de batalla durante la independencia.



JUAN MENDOZA PINTO, EXPERTO EN HISTORIA.

Germán Palma Pérez
 cronica@estrellaconce.cl



Considerado el Padre de la Patria, la presencia como militar y gobernante de Bernardo O'Higgins fue crucial en todo el proceso de emancipación del yugo español, ya fuera luchando en las batallas de la Independencia o ejerciendo como primer director supremo de la nueva nación.

A 246 años de su nacimiento, quisimos ahondar en la relación de O'Higgins con Concepción, su legado en nuestra juventud y los principales hechos de armas ocurridos en la zona.

Licenciado en Educación con mención en Historia y Geografía de la Universidad de Concepción, magíster en Historia y doctor en Estudios Americanos, el profesor penquista Juan Eduardo Mendoza Pinto, hace un repaso de la vida del prócer y nos sumerge en datos interesantes que lo conectan con nuestra ciudad.

Consultado sobre la calificación de O'Higgins como Padre de la Patria, el académico indicó que "por supuesto y por varias

razones. Una de ellas es haber cumplido un papel fundamental en la guerra de la independencia, ya que en todo momento demostró un liderazgo en los momentos más críticos, como en el desastre de Rancagua en 1814, la batalla de Chacabuco en 1817; además fue un hombre que demostró como soldado una gran valentía".

"Por otra parte, fue el primero director supremo de Chile, el primero en gobernar, pese a oposiciones, logró modernizar al país haciendo reformas políticas, sociales y económicas, para ponerlo en la senda de la modernidad, como las constituciones, los símbolos nacionales, la fundación de la Escuela Militar, la organización de una Armada y una serie de obras que se le reconocen y que lo hacen ser merecedor de ser considerado como el



ACADÉMICO INDICÓ QUE SU MAYOR NEXO FUE LA RESISTENCIA DESDE SU PUESTO DE MANDO EN PUNTA PERALES.

Padre de la Patria".

Sobre la relación de O'Higgins con Concepción, el profesor dijo que "hay que consignar que, en esos tiempos, la provincia de Concepción se extendía desde el río Maule hasta el Biobío, por ende, es el espacio geográfico donde O'Higgins nace en Chillán y hace sus primeros estudios, luego parte de viaje a Lima, Londres, Cádiz y regresa a Chile en 1802. Para aquella época ya era un hombre con una formación intelectual muy privilegiada, sobre

todo en la idea de la independencia y en ese sentido, sus vínculos con la aristocracia penquista, se ilustra en el corredor de ideas que se generan entre Buenos Aires y Concepción, donde las ideas de la ilustración, de la independencia, fueron temas que se hablaban en las tertulias en la zona".

Añadió que "la provincia de Concepción fue el campo de batalla en la guerra de la independencia, ya que, si sacamos el desastre de Rancagua, la batalla de Maipú y la de

Chacabuco, todos los otros enfrentamientos fueron entre el Maule y Biobío, tales como el sitio de Chillán, donde destaca su figura militar y tiene su bautizo de fuego; el Roble, donde emerge su valentía y liderazgo basado en el ejemplo que lo lleva a ser reconocido como general y posteriormente comandante en jefe".

"Su mayor nexo militar con esta zona, fue la resistencia que realizó, desde su puesto de mando en Punta Perales, al ataque del coronel español Ordo-

ñez, quién desde el cerro centinela pretendía aniquilar a los patriotas y defender así la salida al mar y asegurar la conexión logística con Lima. En diciembre de 1817 se registró el asalto a Talcahuano y posteriormente, en el sector puntilla de Perales, el 1 de enero de 1818 O'Higgins firma la declaración de independencia de Chile, la que hace arrojar a la empalizada realista como señal que los españoles estaban en tierra libre y soberana y que él mismo lee en la Plaza de la Independencia de Concepción ante la ciudadanía".

Sobre el legado de O'Higgins en nuestra zona, el académico dijo que "Concepción es una ciudad con un gran legado histórico y en la vida del prócer marcó a fuego su actuar en su lucha por la independencia. Tenemos que sentirnos orgullosos de ser parte de una tierra que vio cómo O'Higgins y muchos otros patriotas, buscaron incansablemente la libertad. Desde nuestra ciudad, dirigió la administración del nuevo estado, así que muchas de las decisiones económicas el devenir del país".

-¿Qué valores irradia O'Higgins en la juventud chilena?

"En primer lugar el patriotismo, su amor por Chile, su valentía y coraje, su inteligencia y valor para enfrentar los desafíos. Su honestidad y rectitud, su buen trato con la gente, su sentido de justicia, de igualdad y su visión de futuro, son aspectos que hablan de la integridad y de los valores éticos que encarnan su figura.

"El fuerte lazo que lo unió con Concepción -añadió- hacen de nuestra zona un territorio testigo de sus hazañas y amor a la patria del prócer que, al igual que Carrera y Rodríguez, luchó por una tierra libre y soberana".